

Vorwort

Das nationale Umweltrecht hat in den letzten Jahren zahlreiche Impulse und Wandlungen insbesondere durch das Europarecht erhalten. Diese machen sich in Novellen des umweltrechtlichen Fachrechts, aber auch in neuen umweltrechtlichen Gesetzen bemerkbar. Hieraus ergeben sich auch Konflikte, so etwa im Verhältnis zwischen Abfall- und Bodenschutzrecht. Nach dem wiederholten Scheitern des Umweltgesetzbuchs hat sich der Bundesgesetzgeber darüber hinaus zu einer umfassenden Novelle des Naturschutzrechts und des Wasserhaushaltsrechts entschlossen, eine Änderung des Kreislaufwirtschafts- und Abfallrechts steht an. Daneben haben die Gerichte, wiederum etwa auf dem relativ jungen Gebiet des Bodenschutzrechts, prägend gewirkt. Die Entwicklung der letzten Jahre nachzuzeichnen, ist Anliegen der zweiten Auflage. Dieses Lehrbuch befindet sich auf dem Stand vom 1. August 2011. Anregungen und Kritik an rolf.schwartmann@fh-koeln.de oder heinz-joachim.pabst@fhoev.nrw.de sind weiterhin willkommen.

Köln, im August 2011

*Rolf Schwartmann
Heinz-Joachim Pabst*